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Vivimos unas fiestas del Cristo desde otra perspectiva.
Por ello, no olvides las normas y recomendaciones
sanitarias que garantizan disfrutar con salud
 de estos días de fiesta.

¡Qué ganas de fiesta!

Divirtámonos 
con precaución

Disfruta sin riesgos y sigue siempre las 
indicaciones de la organización.

Infórmate de las normas que establece 
cada evento.

Evita aglomeraciones permaneciendo 
en las zonas delimitadas.

Usa la mascarilla.

Lávate frecuentemente las manos o 
usa gel desinfectante.

Mantén la distancia de seguridad (2m).

Cuida el entorno y deposita los residuos 
en el lugar adecuado.

2m



SALUDA DEL ALCALDE
Estimados vecinos: 

Sin duda, las fiestas del Cristo 2021 son excepcionales: las circunstancias que 
vivimos obligan a buscar alternativas para hacer especiales estos días tan 
señalados para todos los peraleos. Quizás, Peraleda de la Mata necesite más 
que nunca celebrar esta tradicional cita en honor al Santísimo Cristo de la 
Humildad en unos tiempos únicos; sin embargo, las circunstancias actuales 
hacen que cualquier acto necesite de medidas sanitarias y protocolos que 
garanticen la salud de todas las personas por encima de cualquier otra 
circunstancia. Todo ello, será posible, además, gracias a la prudencia y 
compromiso de todos. Si algo hemos aprendido de esta situación es que sólo 
con valores como la unión y responsabilidad es posible superar dificultades y 
adaptarnos a la "nueva normalidad".

Llega septiembre, y con él, llegan 
también a nuestro municipio las 
fiestas del Cristo un año más, aunque 
éste no sea un año cualquiera. 
Mucho hemos pasado desde la última vez 
que me dirigía a vosotros desde esta misma 
tribuna, antesala de nuestras fiestas 
patronales. 

Precisamente, bajo esta "nueva normalidad", este Alcaldía os presenta la 
programación del Cristo 2021. Lo hace, además, con el deseo de que 
disfrutéis de estos días señalados con prudencia, responsabilidad y 
cumpliendo estrictamente todas las normas sanitarias. El éxito de esta cita 

vuelve a estar en vuestras manos.

Vuestro alcalde, 
Julio César Martín Garcia

Por ello, el primer recuerdo hoy desde estas 
líneas es para las familias que han vivido de 
cerca el dolor, el miedo y la incertidumbre de 
un virus que vino a cambiar nuestras vidas; 
todo ello, sin olvidarme de quienes 
estuvieron en los peores momentos de esta 
crisis sanitaria, y siguen hoy, cuidándonos, protegiéndonos. También estas 
páginas son el sentido homenaje a todos ellos. 

Disfrutad estas fiestas "especiales"; en años sucesivos, 
volveremos a celebrar plenamente las fiestas del Cristo 
como Peraleda de la Mata lo ha hecho y lo merece. Felices 
fiestas, vecinos. 



Campaña de animación
comercial: lo mejor de ir es volver

El proyecto "Lo mejor de ir es volver" 
nacía, promovido por el Ayuntamiento de 
Peraleda de la Mata, con el objetivo de 
apoyar el comercio local, de vital 
importancia en municipios pequeños, y 
cuya valía y aporte se había puesto de 
manifiesto,  aún más,  durante e l 
confinamiento y restr icc iones de 
movilidad exigidas por el Decreto de 
Es tado de  a la rma.  Buscábamos 

aprovechar esta coyuntura, ocasionada por la crisis del COVID-19, y convertirla 
en oportunidad: seguir consumiendo en clave local #Hoyysiempre 
#ConsumeLocal

La campaña se convertía, además, en todo un reconocimiento al trabajo que 
las tiendas de Peraleda de la Mata habían llevado a cabo durante el 
confinamiento y los momentos donde la movilidad se restringió. Los comercios 
de proximidad de Peraleda del a Mata habían sabido responder a las 
demandas de los vecinos, adaptándose a la situación facilitando nuevos 
servicios- como el reparto a domicilio- y los consumidores locales debíamos 
responder a este gesto. 

Todas las actividades planteadas en el proyecto "Lo mejor de ir es volver" 
buscaban, además, generar sinergias con otros sectores del municipio, como 
la hostelería, que ha padecido las inexorables consecuencias económicas 
derivadas de esta pandemia que revolucionó nuestra normalidad. 

La iniciativa surgía, pues, como apoyo al comercio de proximidad local, en toda 
su dimensión, con un mensaje claro y directo: Fue importante ir- en la coyuntura 
obligada del confinamiento- pero también es vital volver- una vez superada esta 
obligada situación de cierre. #Hoyysiempre #ConsumeLocal



SALUDA DEL 
EQUIPO DE GOBIERNO
Queridos vecin@s, 

No podemos dejar de agradecer nuevamente de forma pública, el esfuerzo y la colaboración de 
todas las personas que han prestado ayuda durante estos meses, al igual que todas aquellas 
empresas que han colaborado con el Ayuntamiento, siempre de manera altruista.

Sabéis que este equipo de gobierno esta 
formado por personas que defendemos 
firmemente nuestras costumbres y 
tradiciones. Pero también sabemos que 
debemos adecuarnos a la situación 
excepcional que seguimos viviendo, por 
ello hemos intentado tener unas "fiestas" lo 
más parecidas posible a nuestras fiestas 
patronales en honor del Santísimo Cristo 
de la Humildad.

A los agricultores y ganaderos, por su entrega y solidaridad, a los sanitarios, los farmacéuticos, y a 
los empresarios y trabajadores de los comercios que cada día han estado a disposición de todos 
en esta situación tan complicada y desconocida para todos.

Tenemos y debemos mirar hacia adelante, seguir luchando. Mantener la 
esperanza, la ilusión y el ánimo. Esperamos que todos disfrutéis de las 
actividades programadas en compañía de vuestras familias y amigos, 
con alegría pero con prudencia, no podemos perder en unos días aquello 
que hemos ganado durante tantos meses. En definitiva, GRACIAS A 
TOD@S. Nos sentimos inmensamente orgullosos de poder 
representaros, y sobre todo enormemente agradecidos.

Esta situación cortó en seco nuestra vida diaria, nuestras relaciones con los demás, nuestra forma 
de relacionarnos, pero poco a poco estamos consiguiendo que Peraleda tenga la alegría y el 
bullicio de gente en sus calles, sin olvidar que es responsabilidad de todos seguir con las normas y 
restricciones marcadas.

VIVAN LAS FIESTAS DEL CRISTO! VIVA PERALEDA DE LA MATA, Y 
VIVAN LOS PERALEOS Y PERALEAS!!!

Queremos aprovechar estas líneas para recordar muy especialmente a quienes mas de cerca han 
sufrido esta pandemia, a los que han perdido a algún ser querido y los que todavía hoy en día 
siguen luchando en primera línea de batalla. Batalla que día a día afrontamos, y que con el 
esfuerzo y ayuda de todos pronto llegará a su fin.

A los trabajadores municipales que han estado al pide del cañón y siempre remando a favor de 
obra cuando la situación era muy complicada. 

También queremos dirigirnos a los jóvenes y niñ@s de Peraleda de la Mata, mostrar nuestro 
agradecimiento por su buen comportamiento y respeto ante una situación especialmente difícil 
para ellos. 



Nuevos peraleos
¡Qué ilusión volver a presentar desde estas líneas a los nuevos peraleos! A los 
niños que disfrutaran por vez primera de esta cita ineludible y entrañable para 
todos los que nos sentimos peraleos. Una nutrida cantera que dará cuenta de 
las tradiciones, vivencias y esencias de estos días tan significativos para 
Peraleda de la Mata. Bienvenidos a vuestro pueblo.  

Anas El Farh
11/09/2019

Gonzalo Blázquez Sotomayor
01/11/2019

Iker Barroso García
09/11/2019

Jana Hajaj
03/12/2019

Carmen Zamora Martín
12/12/2019

Lucía Alonso Sánchez
15/12/2019

Paula Guerrero Andrades
08/01/2020

Ángel Parra Pascual
17/01/2020

Adán Rubio Marchand
17/03/2020

Lucas Fraile Sánchez
01/04/2020

Mateo Rubio Morgado
24/02/2020

Kawtar Busslaa
26/02/2020

Claudia Gómez Calvo
03/02/2020



Nuevos peraleos

Tamara González Rotaru
20/11/2020

Elías Serrano Pedraza
22/12/2020

Pablo García Rodríguez
03/01/2021

Mohammed Amin Mbitil Fathi
06/01/2021

Máximo Sosa Morgado
21/04/2021

Rocío Tiralaso Martín
29/04/2021

Fiona Blázquez Sánchez
10/06/2021

Julia Sánchez Sánchez
25/06/2021

Jimena Fernández Rodríguez
30/06/2021

Mía Rubio Serrano
07/08/2021

Valeria Miguel Fraile
13/08/2021

Valentina Bravo Martín
12/04/2020

Pablo Ortega Rodríguez
22/07/2020

Cayetana Calvo Hormigos
02/10/2020

Gael Castro Rubio
17/11/2020



Salud, divino tesoro
La situación vivida, consecuencia de la pandemia ocasionada por el COVID-19, sitúa a las 
profesiones sanitarias en la mente de todos; y entre ellas, a los enfermeros, cuya 
contribución está siendo vital para combatir el virus. Sus cuidados, atenciones y desvelos 
han sido constantes desde los primeros días de pandemia, cómplices imprescindibles en 
las campañas de vacunaciones que hoy se llevan a cabo para frenar este virus que vino a 
cambiarnos la vida. Estas páginas son el reconocimiento de todos los peraleos a esta 
profesión, la enfermería, que rezuma pasión, vocación de servicio y compromiso humano. 
Hoy más que nunca le cedemos la palabra a una representación de peraleos entregados, en 
cuerpo y alma, a esta profesión. 

Noelia Martín Rubio

 Nunca sentí miedo a contagiarme en mi lugar de 
trabajo; tuberculosis, SIDA, hepatitis son enfermedades 
muy habituales en nuestro trabajo y con las que hemos 
aprendido a trabajar siempre. Esta enfermedad no podía 
ser menos, aunque bien es verdad que era una 
enfermedad nueva y desconocida hasta este mes de 

marzo del 2020, ese es el motivo  que me llevó a sentir 
inseguridad y dudas de como afrontarla, pero ¿miedo?, 
miedo no en el trabajo, donde siempre me sentí protegida, 
miedo sí sentí en la calle, miedo como todo ciudadano.

 Tras estos meses de lucha agotadora contra el 
COVID-19, yo, como enfermera, sólo pienso que ha sido y 
sigue siendo un esfuerzo tanto físico como psíquico 
agotador, algo jamás vivido y difícil de asumir y afrontar 
como personas dentro de una sociedad, con unas 
relaciones familiares, sociales, laborales, a las que no 
estamos acostumbrados y que cada vez nos cuesta más.

 Hoy, las enfermeras, como el resto de profesionales 
sanitarios, seguimos luchando inmersos en esta 
pandemia, que aún no ha terminado, con largos y duros 
turnos de trabajo, enfermos aislados en habitaciones con 
puertas cerradas, incertidumbre por la evolución favorable 
o no tan favorable de pacientes que, sin darse cuenta, en 
breves momentos pasan de estar en habitación de 
hospitalización a trasladarse en ambulancias a UCI , 
terminando con tubo orotraqueal…, cribados activos a la 
población, inmunización contra reloj de toda la población…

No viví en aislamiento como ciertos compañeros que 
optaron por esta opción, viví con mi familia, tomando todo 
tipo de medidas recomendadas por el Ministerio de 
Sanidad y los expertos en ello, eso me ayudó a ser fuerte 
para superar cada día. Mi modo de trabajar siempre fue el 
mismo: escrupulosa higiene (como siempre), limpieza y 
desinfección como cualquier otro día de trabajo, empatía y 
cariño a familiares y pacientes, como a diario hago o intento 
hacer… ¿Los aplausos, el "Resistiré"? En un principio eran 
estímulo para seguir adelante, reconocimiento y 
agradecimiento a nuestro trabajo (aunque sabíamos que 
no era diferente a lo que siempre hacíamos), pero entre 
tanto estrés, tanto desconcierto social, un aislamiento 
social jamás vivido, todo era de agradecer… hasta que,  
con el paso de los días, esta sensación fue cambiando… 
faltas de respeto en nuestro trabajo, exigencias por parte 
de pacientes o familiares, en ocasiones injustificadas, nos 
fueron haciendo cambiar de opinión y ya no era tan emotivo 
como en aquellos primeros días en que con euforia todos 
salíamos a las ventanas a cantar y aplaudir…

 P a r a  e n t e n d e r  l a 
importancia de esto, es 
n e c e s a r i o  d e fi n i r 
"Pandemia": Se define 
como pandemia una 

epidemia que se extiende a todos los continentes y donde 
los casos nuevos que aparecen ya no son importados del 
lugar donde inicialmente apareció la epidemia, sino que 
han aparecido como consecuencia de un contagio 
comunitario, el contagio en la propia comunidad, y para 
combatirla son necesario los esfuerzos no solo 
gubernamentales sino de todas las potencias mundiales.
 Estos términos  (pandemia, epidemia, brote, etc) los 
estudié en Salud Pública en mis años de carrera, hace ya 
más de 20 años. Jamás imaginé que pudiese llegar a 
ponerlos en práctica, era todo tan teórico, tan difícil de 
llegar a suceder… hasta que un mes de marzo del 2020 
todo cambia… no sabría que describir ciertamente de 
aquellos primeros días… Sensación de inseguridad, 
desconcierto, dudas… ambiente diferente en nuestro 
trabajo...hasta el 23 de marzo en que todas estas dudas se 
transformaron en impotencia, miedo a sufrir la enfermedad, 
a contagiar a los demás, a la vez que coraje y ganas de 
luchar contra ella, pues me pegaba fuerte a nivel ya no solo 
profesional sino también personal… Ya no era solo teoría, 
era realidad, y una realidad muy cercana.

A n t e s  d e  n a d a 
comenzaré agradecien-
do a todo lector los 
minutos que dedicará a 
leer estas lineas, que se 
e s c r i b e n  d e s d e  e l 
co razón  y  l a  buena 
intención.



M i  t r a y e c t o r i a  c o m o 
enfermera, como cualquier 
otra profesión, ha supuesto 
un camino de esfuerzo y 
camb ios  pasando  po r 
distintas áreas de salud 
h a s t a  c o n s e g u i r  u n a 
seguridad laboral. Cuando 
terminé mis estudios me fui 
a Madrid en busca de 
oportunidades laborales 

que no tardaron en llegar aunque al principio con 
contratos cortos  y sustituciones. Cuando conseguí 
plaza en un hospital y pensaba que mi vida se 
estabilizaba, enferma mi madre y dejo Madrid para estar 
más cerca de ella. Empecé a trabajar otra vez de 
sustituciones y a estudiar de nuevo hasta que consigo 
plaza en el hospital de Navalmoral. Si las cosas no 
hubiesen sucedido así, probablemente hoy seguiría allí.

Mª Nieves Morgado Simón
 Llevo veintisiete años en la profesión y para mí ha 
sido muy gratificante poder ayudar a cada paciente que 
he tratado. La salud es algo que no se elige, todos la 
queremos pero no todos la podemos tener en todo 
momento.
    Durante este último y largo año de pandemia he 
tenido la oportunidad de poder aportar mi granito de 
arena haciendo que en esos momentos  tan difíciles los 
enfermos pudieran tener el alivio y el apoyo de una 
persona que cuida, que escucha y sobre todo que anima. 
Durante esta pandemia hemos aprendido el lenguaje de 
las miradas. En los pacientes veías en  los ojos la  
angustia y el miedo, en las compañeras y compañeros la  
incertidumbre. Y tú tenías que transmitir confianza  y 
apoyo: Todo va a salir bien. Te vas a casa con la 
sensación de haber crecido más, apreciando las cosas 
básicas y sencillas de tu día a día, cosas que no 
valorabas y no dabas importancia: una sonrisa, una 
caricia, tan solo el estar ahí. 
 Te enfrentas a la muerte, la enfermedad y a la 
incapacidad cada día y sabes que un gesto de 
amabilidad y de cariño vale mucho para los  pacientes en 
esos momentos y cuesta poco darlo. Por todo esto estoy 
orgullosa de pertenecer a  esta profesión que te recuerda 
que la vida es muy frágil, que te hace ser mejor persona y 
dar lo mejor de ti.

       No quiero dejar pasar la oportunidad de agradecer 
haber tenido unos padres maravillosos, personas 
trabajadoras, con grandes valores y con un amor 
grandísimo a sus hijos. A ellos les debo todo lo que soy, 
por su trabajo, su esfuerzo y su cariño, que como todos 
los padres, me transmitieron y me ayudaron a superar las 

dificultades que se me han ido presentando.

Lola Martín Rodríguez

Me voy a presentar aunque sé que mucha gente ya me conocéis. Soy Lola Martín 
Rodríguez, vecina desde hace muchos años de nuestra localidad. Contaros mi 
experiencia en la profesión que ejerzo desde hace más de 25 años en estos 
momentos de pandemia. Soy enfermera en el hospital Virgen de la Salud de 
Toledo en el servicio de cardiología.

 No tengo palabras para poder describir cómo nos hemos sentido mis compañeros y yo a pie de cama con pacientes 
que estaban solos hospitalizados, sin sus familiares; viendo nuestros rostros con pantallas, mascarillas y trajes 
insufribles. En los momentos en los que se les administraban sus tratamientos nos inundamos de emociones y 
esperanza.

 Los equipos sanitarios en todas sus categorías, los cuerpos de seguridad, personal de limpieza, distribuidores de 
alimentos y el personal de servicios básicos han hecho posible la forma de combatir esta pandemia con escasos 
recursos. Han logrado que valoremos y podamos agradecerles sus servicios prestados.

 ¿Nos ha hecho ser mejor persona está situación? Quiero pensar que sí, idealista, soñadora o simplemente más 
humana. Un abrazo muy fuerte a todos porque de está vamos a salir.

  No puedo dejar atrás a nuestros mayores, que nos han dado una lección de vida muy importante: los primeros en 
vacunarse y los primeros en demostrar que ellos no tienen miedo al Covid-19. Así comenzaron ellos el año 2021 
¡Supervivientes!

 Desde pequeña mi ilusión era ser enfermera. No se me olvidará jamás las 
palabras de nuestros docentes en la inauguración del curso universitario en la 
escuela de enfermería de la Universidad Complutense de Madrid: "Los 
enfermeros somos espectadores privilegiados de la vida humana. Queridos 
alumnos, bienvenidos a una de las profesiones más bonitas del mundo."

 El contacto con una simple mirada o las caricias a través de los guantes eran los protagonistas de la felicidad de 
nuestros pacientes, además de las llamadas de los suyos.

¡Hola vecinos de Peraleda!



FIESTAS DEL CRISTO
2021

19,00 horas. IX CONCURSO DE TIRACHINAS en la Plaza. 
Inscripciones hasta el viernes 10 de Septiembre en la 
Biblioteca Municipal. 

22.30 horas. ESPECTÁCULO MUSICAL a cargo de la 
orquesta LA RESISTENCIA en el Campo de Fútbol Municipal. 
Entrada gratuita con invitación. 

22,30 horas. CONCIERTO MAKI y MARÍA ARTÉS. Campo 
de fútbol Municipal. Entrada gratuita con invitación. 

17,00 horas. Chupinazo e inicio 
d e  fi e s t a s  C r i s t o  2 0 2 1 . 
Segu idamente ,  desfi le  de 
gigantes y cabezudos desde la 

Plaza de España hasta la Plaza de Toros, instalada en el lugar 
de costumbre. 

21,30 horas. CASTILLO DE FUEGOS ARTIFICIALES en el 
lugar de costumbre.

SÁBADO, 11 DE SEPTIEMBRE

DOMINGO, 12 DE SEPTIEMBRE  

18,00 horas. Extraordinaria CORRIDA DE TOROS MIXTA 
con la actuación del caballero rejoneador Guillermo 
HERMOSO DE MENDOZA, que lidiará toros de BENITEZ 
CUBERO, el novillero Germán Vidal “El Melli” que debutará 
con picadores con novillos de EL TORERO y el diestro 
RUBÉN PINAR, que lidiará toros de la prestigiosa ganadería 
de VICTORINO MARTÍN.



FIESTAS DEL CRISTO
2021
LUNES , 13 DE SEPTIEMBRE 

22.30 horas. ESPECTÁCULO MUSICAL "EL ÚLTIMO TRIBUTO", 
concierto homenaje al grupo "El último de la fila". Entrada gratuita con 
invitación. 

MARTES , 14 DE SEPTIEMBRE 

12,00 horas, SOLEMNE MISA en honor al Santísimo Cristo de la 
Humildad. 

22.30 horas. ESPECTÁCULO MUSICAL con la orquesta CAÑÓN. 
Campo de fútbol Municipal. Entrada gratuita con invitación. 

DOMINGO, 19 DE SEPTIEMBRE 

10,30 horas, MISA Y TRADICIONAL OFERTORIO en la Plaza en 
honor al Santísimo Cristo de la Humildad. 

16,00-20,00 horas. DISCOTECA INFANTIL con CASTILLO MUSICAL 
HINCHABLE GIGANTE. Pista Polideportiva. 

A finalizar el concierto, se quemará una colección de fuegos artificiales, 
así como la tradicional Capilla del Cristo.

MIÉRCOLES, 15 DE SEPTIEMBRE

21,00 horas. DEGUSTACIÓN GASTRONÓMICA "SABOR 
SALVAJE". Plaza de España. Recogida de invitaciones hasta el 13 de 
Septiembre en la Biblioteca. 

10,00 horas. Tradicional CONCURSO SOCIAL DE 
PESCA. Organiza: Sociedad de Pescadores "El 
Corchuelo" en el embalse de Valdecañas. 



SALUDA DEL SR. PÁRROCO

 Estas fiestas de nuestro Santísimo Cristo de la 
Humildad, seguirán siendo atípicas y anodinamente 
vividas, como las del año pasado, ¡pero no dejamos de 
celebrarlas!, aunque sea de esta manera que, al menos 
celebradas de forma pública, nos permite acercarnos a 
buscar intimidad, fortaleza y consuelo al Señor de los 
señores... ¡Tanta fe, tanta emoción, tantas confidencias 
ante su bendita imagen! ¡Cuántas lágrimas vertidas y 
cuánta acción de gracias! ¡Cuánto amor! De la mano de 
Jesús, Señor de la Humildad, nos hacemos más pueblo, 
más hermanos, más conscientes de ser hijos e hijas de 
Dios... 

Estimados peraleos y peraleas:
 Un año más, y como ya venía siendo tradición antes de 
la pandemia, se me pide desde estas páginas unas 
palabras que con gusto, especialmente este año, 
comparto, máxime cuando el año pasado no fue posible... 
De sobra todos somos conscientes de las circunstancias 
que nos envuelven, y más que nunca nos sentimos 
vulnerables y necesitados de esperanza. 

 ¡Felices y santas fiestas de nuestro Santísimo Patrón! 
¡Viva el Santísimo Cristo de la Humildad!
 Vuestro Párroco: Félix

 ¡Qué no tiemble nuestro corazón, qué no tiemble 
nuestra fe... Qué no dejemos de amar y confiar en aquél 
que sabemos nos ama! A pesar de todo, a pesar de la 
prueba, del dolor y del llanto, Él sigue buscándonos, sigue 
amándonos, sigue en medio de nosotros, nos guía y nos 
sostiene ¡No nos abandona!... Nos tiende la mano y nos 
sigue diciendo: "Ven y sígueme".

 Todo lo que como comunidad humana nos está 
tocando vivir nos está haciendo caer en la cuenta de lo 
ve rdaderamente  impor tan te ,  l os  va lo res  que 
verdaderamente nos identifican y los basamentos 
auténticos que nos sostienen... Sin duda la fe es un 
importantísimo motor que nos conduce a la verdad de 
nuestra vida y nuestra propia realización como individuos y 
como sociedad; es así como descubrimos nuevamente la 
fe como alimento cierto que nos hace crecer en esperanza 
y realizarnos en aquello que dota de vida de verdad los 
años que nos tocan vivir: ¡el Amor¡ Y no un amor cualquiera 
sino un amor que nos hable de ese otro Amor que es el 
mismo Dios... Dios encarnado, Amor encarnado; Dios 
entregado, Amor entregado; Dios glorificado, Amor 
glorificado... Cristo nos agarra de la mano y por el Amor, por 
su Amor, plenifica nuestro humano e imperfecto amar para 
ser Amor eterno con y para Él, para ser Amor de Dios para 
los demás... Ese es el "secreto" a voces de este nuestro 
Jesús hijo de María y José, de este nuestro Cristo, ¡Cristo 
de la Humildad! Humildad que nos ensalza y glorifica, que 
nos hace participes de la gloria eterna, que nos abre a una 
nueva esperanza, a una una nueva forma de amar (plena, 
verdadera, entregada... ¡Divina!), a una fe auténtica 
(madura y verdadera relación de amor con Dios que nos 
ama...)

Domingo 5 de septiembre 

Fiesta del Cristo Chico

Domingo 12 de Septiembre

Lunes 13 de Septiembre
20:30 horas. 20,30 horas. 
Eucaristía y Novena.

Del 6 al 11 de septiembre
20,30 horas. Eucaristía y Novena.

13:00 Eucaristía y Novena.

13,00 horas. Eucaristía e inicio de 
la novena honor al Stmo. Cristo de 
la Humildad. 

Miércoles 15 de Septiembre

10:30 Eucaristía y posterior 
Ofertorio en honor al Santísimo 
Cristo de la Humildad

12:00 Solemne Eucaristía.

Martes 14 de Septiembre: 
Fiesta del Santísimo Cristo de 
la Humildad



SALUDA DE LA COFRADÍA - Espacios de Esperanza

 

Araceli Bayal Ortega, Presidenta

 Nuestra Cofradía tiene una imagen preciosa, un Cristo Nazareno cargando con 
la cruz del mundo, ahí caben todas nuestras cruces cobrando sentido todos 
nuestros sufrimientos. Venerada con gran devoción desde nuestros antepasados 
y que nos han legado como el mejor y más preciado tesoro junto con la fe en Él, 
ofreciéndole un culto polarizador de la devoción de  sus cofrades que se transmite 
de padres a hijos y a nietos creciendo juntos en la Iglesia.

 ! VIVA EL SANTÍSIMO CRISTO DE LA HUMILDAD!

Es un honor para nosotros que nos inviten a escribir aquí, unas breves y humildes 
palabras, pero con un profundo sentimiento y sentido agradecimiento.
 Llevamos vividos unos meses atípicos, tanto en nuestra vida en general como 
en la vida social; este tiempo de pandemia nos ha cambiado muchas cosas, pero a 
la vez, también nos ha enseñado otras muchas, con dolor nos muestra muchas y 
diferentes cruces: la enfermedad, los miedos, las inseguridades, las ausencias 
prolongadas en el tiempo, la impotencia, la soledad,...

 En todas estas circunstancias adversas brota la solidaridad, la empatía con el 
otro, la fraternidad cristiana y descubrimos que ayudando  a llevar sus cruces a los 
demás realizamos, sin duda, la mejor procesión por las calles, plazas y rincones de 
nuestro pueblo, como a nosotros nos ayuda nuestro Cristo a llevar el peso de las 
nuestras.

 Cofrades, Peraleos todos, os invitamos a vivir con intensidad y alegría las 
fiestas patronales  en honor al Santísimo Cristo de la Humildad, a pesar de las 
adversidades siempre bajo su amparo  y manto protector.

 " Jesucristo te ama, dio su vida para salvarte y ahora está vivo a tu lado cada día 
para iluminarte, para fortalecerte, para liberarte" ( D. José Luis Retana, nuestro 
Obispo)

           La Junta Directiva



Las voces de nuestros mayores

 Para esta familia que nos hacemos llamar "Centro 
Residencial de Peraleda de la Mata"  también son las 
fiestas en honor al Cristo de la Humildad días especiales, 
cargados de simbolismo, buena voluntad y deseos. 
Íbamos con nuestras cuidadoras y cuidadores el 14 y 15 
de Septiembre a visitar a nuestro Cristo a la Iglesia. 
Llevamos año y medio sin poder hacerlo. Estas fiestas 
son diferentes.

 …En la segunda semana del Estado de Alarma, 
cuando se cumplía el undécimo día de confinamiento, 
hemos conocido en nuestras residencias lo que es 
enfrentarse cara a cara con el coronavirus. Ahora 
sabemos lo que es el dolor en primera persona, el miedo a 
que los primeros síntomas se vean confirmados por un 
análisis con resultado positivo, la impotencia frente a una 
situación tan inédita como trágica.

Las fiestas de Peraleda de la Mata, en Honor al Santísimo 
Cristo de la Humildad han sido siempre un lugar y 
momento de encuentro de familias, amigos, jóvenes, 
mayores, padres, hijos, nietos… Es el momento de 
reencuentro de tradiciones de familias y de recuerdos.

 Os agradecemos esta oportunidad  que nos permite 
que de primera mano conozcáis cómo ha sido nuestro 
devenir el último año y medio y agradecer públicamente el 
compromiso de tantas personas que se han ido dejando 
la piel desde aquel día, aquella recién entrada  primavera 
de 2020 en la que se nos encogió el corazón y comenzó 
una realidad en nuestras vidas que nos la cambió para 
siempre y que se llamó el virus sars cov 2.
 Con lo poco que se sabía de aquel virus solamente 
quedaba luchar. Y lucharon los mayores con esa valentía 
que les ha dado una vida de trabajo duro. Esas vidas,  que 
un día sus seres queridos pusieron en nuestro camino 
para cuidarlas;  y les pedimos los mayores esfuerzos, a 
ellos, los más vulnerables y lo hicieron con valentía y 
comprensión, y con profunda tristeza despedimos a 
quienes se quedaron en el camino. Rezamos a nuestro 
Cristo de la Humildad y le suplicamos que nos hiciese 
fuertes. No encontramos mejores palabras para describir 
aquellos días, aquellos momentos tan difíciles cargados 
de estupor, de miedo,  sorpresa, indefensión  que las 
palabras de  Mercedes Murias nuestra Presidenta:

 … C i u d a d a n o s  y  c i u d a d a n a s  a n ó n i m a s , 
empresarios, profesionales de la sanidad con quienes a 
lo largo del año trabajamos nos han hecho llegar material 
de protección para nuestro equipo profesional y nuestros 
mayores, desinfectante para las manos, palés llenos de 
agua mineral… A todos ellos, a todas ellas, gracias.
 Mercedes Murias Millán, Presidenta Mensajeros de 
la Paz Extremadura - Abril2020
 Desde esta Residencia, nuestra casa, deseamos 
que en estas palabras podamos todos  reconocernos y 
que sean un aliciente más para protagonizar estas fiestas 
con el orgullo, la intensidad y el fervor que este pueblo 
merece.  Dispongámonos a vivir estas fiestas con 
responsabilidad, a alegrarnos junto a los nuestros, los de 
aquí, los de fuera, que seguimos juntos.
 Os pedimos de corazón que sigáis aportándonos 
esa sol idaridad que necesitamos para seguir 
combatiendo este virus, que no se quiere marchar de 
nuestras vidas, que seguimos siendo los mayores el 
colectivo más vulnerable,   y que a este virus lo ganamos 
con responsabilidad, generosidad, entrega y el  esfuerzo 
y la fortaleza de todos y todas. FELICES FIESTAS.

 Al mismo tiempo que la lucha arreciaba en los 
centros socio sanitarios bajo nuestra gestión, la 
solidaridad y las acciones altruistas en nuestro entorno se 
han ido multiplicando.
 A la labor encomiable de aquellos Ayuntamientos 
donde gestionamos sus residencias de mayores, se han 
sumado en las últimas jornadas otros detalles que hablan 
de la generosidad de la sociedad.

 En estas dolorosas situaciones, no obstante, hemos 
vuelto a comprobar los beneficios del trabajo en equipo, la 
impl icación de todos nuestros trabajadores y 
trabajadoras más allá de sus competencias, su valía y 
compromiso profesional. Su premura por adaptar 
servicios y talleres a las actuales medidas de seguridad. 
Su empeño por teñir de normalidad el día a día de los 
mayores a su cargo, por facilitarles lo que más les hace 
disfrutar ya sea cine, música, juegos de mesa o las 

exitosas videoconferencias familiares. Su empeño por 
transmitir alegría. Las páginas de este diario están llenas 
de ejemplos de todo ello. Ejemplos que muestran la 
calidad profesional y la calidez humana de quienes 
conforman Mensajeros de la Paz Extremadura.



Diseños con corazón
Cada año, estas páginas dan cuenta del buen hacer de nuestros vecinos, paisanos que deja 
la huella peralea allí donde ejercen sus profesiones o disfrutan de sus aficiones. Y resulta 
toda una satisfacción compartir sus vivencias, experiencias y logros. En esta edición, nos 
acercamos a la moda, de la mano de una joven diseñadora, Marta Bea Fraile, que ha hecho 
de su pasión su medio de vida, proyectando en sus creaciones razón y emoción a partes 
iguales. Desde su pueblo, le deseamos el mayor de los éxitos para que siga inspirando 
creaciones con corazón. 

Siempre me ha encantado el mundo de la 
moda, y aunque mi idea fuese estudiar 
marketing o dirección de empresas, a 
veces el destino nos pone en el camino 
cosas maravillosas que no nos espera-
mos.

 Impulsada por mis ganas de seguir 
aprendiendo y motivada por mi entorno, 
comencé a estudiar Patronaje y Diseño 
en Cáceres, y decidí realizar las 
prácticas en Utrera, en la empresa de 
uno de nuestros proveedores.
 Actualmente, ya son más de cuatro 

años los que llevo allí trabajando y estoy 
muy feliz de aquella decisión. Me dedico 
sobre todo a la primera fase de creación 
de las prendas, que va desde el estudio 
de los tejidos, estampados y colores, 
hasta su diseño y elaboración del patrón. 
Ahora mujeres de toda Europa llevan una 
parte de mi con ellas.

 Me siento muy orgullosa de pertene-
cer a este sector que tantas veces se ha 
infravalorado y criticado por ser visto 
como un bien de lujo.  Seguiremos 
fabricando seguridad, uniformes y hasta 
la decoración de tu casa, y por supuesto, 
creando moda y disfrutando de ella. ¿Mi 
consejo?  "Elige una profesión que te 
guste y no tendrás que trabajar ni un día 
de tu vida".
 

Marta Bea Fraile

 Mientras terminaba 2º de bachillera-
to, decidí inscribirme en un curso de 
introducción al patronaje. Comencé 
haciendo prendas para mi hija y para mi, 
después para algunos amigos, familiares 
y también para Vistt una pequeña tienda 
de ropa que abrí junto a mi hermana. Me 
emocionaba ver mis diseños en otras 
personas, es como si llevaran un trocito 
de mi en ellos.

 

 El mundo de la moda es muy 
cambiante y dinámico, de una temporada 
a otra podemos observar muchos 
cambios en las tendencias. Es lo que 
más me gusta de mi trabajo, esa 
constante renovación y adaptación a 
cada momento, que, aunque ahora no 
haya sido precisamente por algo 
positivo, se ha  podido aportar a la 
situación  los recursos materiales textiles 
que más se necesitaban en hospitales, 
residencias y en mi caso, el complemen-
to que tuvimos que añadir a nuestra vida 
diaria, como son las mascarillas. Al inicio 
de esta situación, mi empresa hizo 
mascarillas para regalar a sus clientes. 



SALUDA DE MAKI & MARÍA ARTÉS
Queridos Peraleos y Peraleas: 

 E n  e s t o s  t i e m p o s  l l e n o s  d e 
incertidumbre, la música que hemos 
intentado crear y componer durante la 
pandemia ha aliviado las penas de 
muchos de vosotros y ha llevado 
momentos de alegría a vuestros hogares, 
por eso, estamos encantados con poder 
llevar a vuestra localidad nuestros 
grandes éxitos de ayer y hoy, con todas 
las medidas de seguridad y deseando 
que pasemos momentos mágicos que 
nos curen el alma. 

 Y si nos permitís, nos gustaría felicitaros por el maravilloso pueblo del que disfrutáis 
cada día, desde la Ermita del Stmo. Cristo de la Humildad hasta la Iglesia Parroquial 
Santiago Apóstol o pasando por el puente romano, lugares llenos de encanto que 
demuestran toda la historia que hay detrás de esos parajes. Y que decir del río Tajo que 
marca vuestra frontera al sur y muestra estampas maravillosas donde las grullas 
surcan el cielo hasta el Pantano de Valdecañas. 

 Somos MAKI & MARÍA ARTÉS y en 
nuestro nombre queremos transmitiros la 
gran ilusión que supone para nosotros ser 
los encargados del saluda de estas 
maravillosas fiestas en honor al STMO. 
CRISTO DE LA HUMILDAD 2021. 

 Nos gustaría agradecer al AYUNTAMIENTO su apuesta por la cultura y su firme 
propósito de regalar a sus ciudadanos instantes tan placenteros como disfrutar de un 
concierto en el que, estamos seguros, vamos a soñar despiertos al unísono cantando 
todas nuestras canciones. 

 Nos llegan cientos de mensajes 
desde Extremadura, siendo Cáceres y 
vuestro pueblo una zona entrañable para 
nosotros donde estamos seguros que 
nuestros seguidores nos esperan con 
gran cariño. Antes de ese gran día ya nos 
sentimos como en casa gracias a todos esos mensajes de aliento desde nuestra 
querida PERALEDA DE LA MATA. 

 En definitiva, que estamos ansiosos por regalaros ese pedacito 
de nuestros corazones y que la unión entre vuestra localidad y 
nuestra humilde música hecha con todo nuestro amor, se grabe a 
fuego en vuestras pupilas. 
 Dicen que los sueños nunca se hacen realidad, ¿y qué hago yo 
aquí entonces deseando veros cantar…? Gracias. 



Graduados en pandemia
Que el dichoso virus COVID-19 vino a cambiarnos la vida es algo innegable. En todos los 
sentidos y en todos los ámbitos se dejan sentir los zarpazos de esta enfermedad, cuya 
propagación ha cambiado, como poco, nuestros hábitos y rutinas. Y los jóvenes 
estudiantes, especialmente quienes han tenido que hacer frente a retos tan decisivos como 
superar la prueba de acceso a la Universidad, pasaporte hacia su preparación laboral, 
recordarán siempre que ellos se graduaron en pandemia. Vaya por delante nuestro 
reconocimiento al doble esfuerzo que realizaron las quintas del 2002 y 2003 que afrontaron 
la temida selectividad con "mascarilla, distancia y gel hidroalcohólico a discreción". Todo 
ello, sumado a los nervios, siempre presente en esta tradicional cita. 
¡ Enhorabuena, estudiantes! 

 Tras los meses de verano comenzó 
segundo de bachillerato esperanzados con 
una vuelta a la normalidad y poder volver a 
clase de forma presencial y aunque fue duro 
nos tuvimos que adaptar a una nueva 
realidad. Cabe destacar que durante el año 
hemos tenido que superar dificultades como 
el desgaste psicológico agravado por la 
autoexigencia de muchos para alcanzar las 
notas que les facilitaría el acceso a los 
estudios deseados, sin embargo la labor de 
nuestros profesores ha sido fundamental a la 
hora de hacer más amenos el resto del 
curso. 
 Ansiábamos la oportunidad de poder 
celebrar nuestra graduación y disfrutarlo 
como habíamos presenciado años antes con 
otros alumnos. De nuevo la pandemia se 
interpuso pero nos permitió festejarlo de una 
manera distinta. 

Kinta’03

 ¡VIVA EL SANTÍSIMO CRISTO DE LA 
HUMILDAD! 

 Al comenzar la etapa de bachillerato no 
nos hubiéramos imaginado lo que estaba por 
venir. Cuarentena, clases online, una mayor 
carga de trabajo y el hecho de adaptarse a 
una nueva rutina nos hizo madurar y 
ayudarnos a valorar las cosas tan simples 
como salir a la calle, la familia y los amigos. 

Cuando nos propusieron escribir sobre 
nuestra experiencia estudiando durante la 
pandemia, echamos la vista atrás y 
recordamos todos los buenos y malos 
momentos vividos durante estos dos últimos 
años. 

 Finalmente logramos superar esta etapa 
y aunque ahora nuestros caminos se 
separan siempre nos quedará el pueblo.  
Disfrutad de las fiestas en la medida de lo 
posible…    



Trabajos arqueológicos en el dolmen de
Guadalperal

 Todo este conocimiento, y mucho más, lo podemos 
transmitir porque hemos investigado a lo largo de las 
últimas décadas el Neolítico y el megalitismo de la 
provincia de Cáceres, pero también de forma específica 
el dolmen de Guadalperal desde los años 90, cuando 
Antonio González Cordero y Domingo Quijada por un 
lado, y Primitiva Bueno y Rodrigo de Balbín, por otro, 
realizaron nuevas publicaciones sobre el yacimiento y su 
entorno. Todo ello añadía conocimiento a lo ya aportado 
por Vera y Georg Leisner y Hugo Obermaier hasta 1960.

Hace unos 6000 años, los primitivos habitantes de la 
zona del embalse de Valdecañas decidieron construir un 
dolmen -un sepulcro colectivo- sobre un promontorio 
que se alzaba sobre el río Tajo. Desde él se divisaba la 
vega del río, y posiblemente diseminada por ella se 
desplegaban pequeños poblados formados por 
humildes cabañas. Durante al menos 2000 años más el 
monumento continuó siendo utilizado como zona de 
enterramientos. En ese tiempo la sociedad fue 
cambiando y desarrollando nuevos avances en su vida 
cotidiana, y pese a ello el monumento siguió siendo 
utilizado con los mismos fines funerarios con los que se 
diseñó. Se incluyó en ese amplio periodo un menhir en 
su interior que representaba a una figura humana, de 
quien es imposible decir mucho más. La elección del sitio 
de construcción no fue aleatoria. Éste era el paisaje que 
arropaba al dolmen de Guadalperal durante su 
prolongada vida, compuesto de múltiples poblados, 
grabados, menhires y de otros sepulcros colectivos 
funcionando de forma conjunta.

 Nuestro equipo, de las universidades Complutense 
y de Alcalá, está codirigido por Primitiva Bueno y por 
quien escribe. Excavamos en Guadalperal con el 
objetivo de conocer mejor cómo Obermaier trabajó 
sobre el monumento, en qué estado se encuentra hoy en 
día y sobre todo para recoger información que nos 
permita conocer quiénes, cuándo y cómo construyeron 
el dolmen. Cubrimos poca extensión, pero en zonas 
localizadas que nos permiten obtener una información 
precisa sin que suponga un daño adicional al 
monumento. Además, los sondeos se protegieron y 
cubrieron, de tal forma que hoy ya no son visibles. Ahora, 
con la cuantiosa información recogida, se abre un largo 
proceso de meses de trabajo en nuestros laboratorios y 
el encargo de analíticas a otros. 

 Llevamos investigando en Guadalperal desde 
antes incluso de que la noticia saltara a la prensa en 
2019 y lo hemos seguido haciendo ininterrumpidamente 
desde entonces. Pero especialmente, durante el pasado 
mes de julio tuvimos la oportunidad de volver a excavar 
en el yacimiento. La ocasión nos la ha brindado la bajada 
del embalse, que sabemos que es nefasta para los 

intereses de los vecinos de la zona, pero es ajena a 
nuestros intereses.

 El patrimonio arqueológico del embalse de 
Valdecañas está de actualidad. Los hallazgos 
arqueológicos no han parado de producirse. En esa 
labor participa un amplio equipo que, dirigido desde el 
Ministerio de Cultura, involucra además a muchas 
instituciones, entre ellas la Junta de Extremadura o 
nuestras universidades, y personas de la zona que 
trabajan desinteresada. Queremos destacar el apoyo 
que nuestro equipo ha recibido del Ayuntamiento de 
Peraleda de la Mata y vecinos de esta misma localidad. 
Todos tenemos como meta trabajar de forma 
transparente y decidida para proteger un patrimonio 
colectivo. Queremos estudiarlo y difundirlo a una 
sociedad cada vez mejor informada, que demanda 
conocimientos cada vez más profundos sobre su 
pasado, y que es sensible a la protección del patrimonio 
cultural. De Guadalperal se ha dicho mucho y no siempre 
cierto. Pese a los ritmos lentos que impone la honesta y 
veraz investigación científica, pronto podremos decir 
bastante más para el disfrute de todos.

Enrique Cerrillo Cuenca
Profesor de Prehistoria, Universidad Complutense de Madrid

Fotografía: Rubén Ortega Martín



La casa grande de Alarza

En la esquina del suroeste estaba la vivienda del ama de llaves (la 
abuela de don Vidal Fernández, quien me proporcionó exhaustivos 
datos para redactar esto). Cuando la "tía" Pura se quedó sola, se 
trasladaron a vivir con ella los padres de don Vidal. El resto de la parte 
oeste estaba ocupado por habitaciones para cuando venía el 
mecánico, Ángel Fanjul, y otros empleados como el mozo de 
comedor, el conductor, … Albergaba además la cuadra del burro y 
otra para tres caballos. También estaba allí la oficina. Por último, 
junto a la casa de los señores estaba la espaciosa cocina para el 
servicio de toda la casa.           

Este verano, por diversos motivos, el descenso de nivel del agua 
embalsada en el pantano de Valdecañas ha sido brutal. Por ello 
hemos podido ver gran parte de lo mucho que estaba sumergido. 
Concretamente en nuestra zona más inmediata, la parte sur de 
nuestro término municipal ha sido visible gran parte de las tierras de 
Santa Cruz de Alarza, más conocida como La Vega o El Montefraile.
 Esta antigua posesión de la orden religiosa de los 
Cistercienses, los monjes bernardos, se incorporó a nuestro término 
municipal en el primer tercio del siglo XIX, cuando las disposiciones 
del gobierno del Trienio Liberal la hicieron perder sus símbolos de 
señorío y su rango de villa.
 Conviene aclarar algo que periodistas mal informados nos han 
repetido hasta la saciedad este verano. En Alarza no hubo ningún 
monasterio, tampoco ningún convento, Santa Cruz de Alarza fue la 
granja del monasterio de Santa María de Valdeiglesias ubicado en la 
provincia de Madrid.
 En la edad media, siglo XIII, este monasterio y la villa de Alarza 
pertenecían al alfoz, territorio de Ávila y los frailes del Cister le 
pidieron al rey Fernando III que se lo cediese para poder cultivar trigo 
y demás cereales, porque las tierras que ellos tenían en 
Valdeiglesias no eran apropiadas para estos cultivos.
 Esto era muy frecuente en la época. La corona tenía muchas 
tierras debido al avance de la reconquista tras la desintegración del 
califato y muy poca gente para ocuparlas. Por eso al sur del Sistema 
Central aparecieron los latifundios en manos de la nobleza guerrera, 
las órdenes militares y los monasterios, tierras que se dedicaron 
fundamentalmente a la ganadería. Hoy en día la nobleza aún las 
conserva, pero las de los demás desaparecieron con las diferentes 
desamortizaciones del siglo XIX, fundamentalmente con la de 
Mendizábal y la de Madoz.

 ¿Qué ocurrió en estos siglos de intervalo? En 1.348 la peste 

negra asoló el reino de Castilla proveniente de Aragón  y de Europa. 
La mortandad fue terrible. Según las zonas murieron entre el treinta 
y el sesenta por ciento de la población.  En  A la rza  ve in t i cua t ro 
personas, ocho frailes y dieciséis legos.  A partir de entonces la finca 
se arrienda y el número de frailes que en ella habita es escaso. En 
1.820 cuando pasa a la jurisdicción de Peraleda solamente hay allí, 
además del personal que la explota en arriendo, un fraile 
administrador, fray Isidoro Rodríguez.
 La Casa  Grande, tan visitadas sus ruinas este verano, era un 
enorme edificio cuadrado, con un patio o corralón en su interior. En 
su parte noreste estaba la capilla. Fue el primer oratorio del Campo 
Arañuelo, anterior a las demás iglesias de la comarca. Su torre, 
situada en la esquina aún estaba en pie cuando se vació el pantano 
en 1.967. El retablo de la capilla lo podemos ver, afortunadamente 
en la iglesia de Valdehúncar porque el sacerdote que iba a oficiar, 
don José, se lo pidió a la familia Higuero. Además de la capilla, el 
enorme edificio tenía delante, en la parte norte, un jardín y en él se 
hallaba la puerta principal del edificio. Al la derecha de la entrada 
estaba la vivienda de la familia propietaria, los Higuero Vidarte. A la 
izquierda, antes del acceso a la capilla, una gran sala con un billar. 

 Por delante del jardín aún se conservaba el rollo, que la familia 
Higuero trasladó a una de sus fincas cercana a Trujillo, junto con el 
escudo de piedra que se hallaba encima de la puerta principal. 
Cercano al rollo se podía observar un montón de piedras, bien 
labradas y que posiblemente fuesen el emplazamiento de la antigua 
horca que Alarza, como cualquier pueblo de señorío ostentó, lo que 
no quiere decir que lo usase, hasta que pasó a depender de 
Peraleda.

 En Alarza lo más que hubo, en sus mejores tiempos, fue una 
comunidad de ocho frailes, algunos legos y los operarios necesarios 
para la explotación del territorio. Personal que atendía, además de la 
agricultura, la ganadería, la obtención de leña y carbón, los batanes 
que con el agua del río Tajo preparaban la lana para hacer paños, los 
diversos molinos, un tejar y como llegó a contar con miles de olivas 
una almazara. Restos de ella se han podido ver en la Casa Grande 
este verano con la bajada del agua. Por tanto, de monasterio o 
convento nada de nada.  Esta granja fue un modelo de explotación 
durante gran parte del siglo XIII y la primera mitad del siglo XIV y lo 
volvió a ser cuando la familia Higuero Vidarte la explotó en el siglo 
XX, una de las fincas más productivas de nuestra provincia. 

 En la parte este estaba un portalón para permitir el acceso de 
carros y demás vehículos al corral del interior del edificio. A ambas 
partes de esta puerta estaban la cochera y almacenes. Junto a la 
capilla había un sótano, una cueva que decimos aquí, con salida al 
olivar, llamado de la fragua, a trescientos metros. Su salida la tapaba 
una tinaja hacia el oeste.

Ángel Martín Camacho

 En la parte sur estaba el aceitunero con la prensa para 
deshacer las aceitunas  y las tinajas para el aceite. Junto a él, en los 
arcos que se han visto este verano estaba lo que antiguamente se 
llamó la panera, es decir el granero, con diversos apartados para los 
distintos cereales como trigo, cebada, garbanzos, habas… aunque 
en los últimos tiempos  había poco cereal porque se cultivaban 
productos de regadío.

 Todo esto, junto a los trabajos, ratos buenos y malos, ilusiones 
y fracasos de quienes allí vivieron y las muchas lágrimas vertidas por 
tener que salir de allí, quedó anegado por las aguas. Una vez más se 
cumplió aquello de que con las lágrimas de muchos se llenan los 
bolsillos de unos pocos.



Fotografía: Daniel Bravo Sánchez

Desde el Ayuntamiento de
Peraleda de la Mata os deseamos

unas felices fiestas del Cristo 2021
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